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小 田英 一 先生 と語 る

ニ ュ
ース 担当グル ープ委員会

　今回 の 「先 生 と語 る 」 は ， 徳島大学名誉教授 で あ り， 現

在，中部大学教授 と して 御活躍 され て い る，小田芙
一

先生

に お 話 を伺 い ま し た。

　先生 は，土質工 学会 に お い て は ， 昭和43年か ら昭和58年

ま で土質工 学会参与，昭和54年 か ら昭和55年ま で 土質工 学

会 四 国 支部長 の 要 職 を歴任 され，こ の 間，昭和44年に土質

工 学会功労賞を受賞され ま し た。さ らに ，昭和63年 に は 土

質工 学会名誉会員に推挙され ま した。また ， 学会活動以外

に も ， 徳島県 を は じ め 国鉄，道路公 団，四 国電力 な どの 各

種委員会委員 と して 地域開発 に も寄与 され，社会的 に 幅広

く御活躍 され ま した。

　今回 は ，先生 の 御経験 を 中心 にお 話 を 伺 い ま した。

○ まず最初 に 先生 の 御経歴 を簡単に お 聞 かせ 下さい
。

　先生 ：概略だ け申し ますと，昭和 16年 3 月 に 京都帝国大

学工学部土木工学科を卒業 し ま し て ， す ぐに 昭和16 年 4月

に南満州鉄道株式会社 （通称 ：満鉄） に入社 し ま した。最

初 は ， 哈爾浜 （ハ ル ビ ン ）工務部 で 実習勤務を し ま し て ，

そ の 後直 ち に鉄道総局工 務局改良課 へ
， 途中機構改革 に よ

り施設局改良課 と名称が変わ りま した が ， 配属に な りま し

た。昭和2G年 の 終戦 と同時 に満鉄 は解体とな りま して
， 昭

和21年 に 引き揚げて 目本 に 帰 っ て 来 ま した 。 そ して ， 昭和

21年 12月 に 広島市立 工 業専門学校土木工 学科で 講師と して

勤務 しま して ， 昭和26年 4月に広島大学工 学部土木建築工

学科 で 助教授と して 勤務 しま した。昭和30年 3 月 に徳島大

学工 学部 土 木工 学科教授 とな りま して，昭和58年 4 月 1 日

に徳島大学 の 規定に よ りま して ， 満65歳で定年退官致 しま

し た。そ の 翌 日 の 昭和 58年 4月 2 日 に中部大学 の 教授 とな

りま し た。私 が徳 島大学 を退官 して す ぐ に，4 月 の 教授会

で 決定 されたの で す が ， 徳島大学 の 名誉教授とな りま した 。

O 先生 の 小 さい 頃 の 思 い 出な ど，面白い お 話 が あ りま した

　 らお聞かせ 下さい 。

　 先 生 ： 私 の 父 は，新潟県村上 の 出身 で した が ， 仕事 の 関

係 で 転勤して京都に 住み ま し た の で，私 は，京都生 ま れ の

京都育ち とい うこ と に な りま す。学校関係は全部京都 で し

て ， 高等 学校 は京都 の 第 三 高等学校 で す。

　小 さ い 頃 の 印象 とい い ま す と ， 案外わ ん ぱ く坊主 で ，木

に 登 っ た りし て い ま した 。 そ れ と大正12年に，関東地震が
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あ り ま し て ， 私は そ の 時 は小学 1年生だ っ た の で す が，京

都で もある程度揺れ を感 じま し て
， そ の 時 の 事を今で も覚

えて い ま す 。

　そ れ と， 私 の 従兄弟で ，京都大学土木工学科 を出 て 国鉄

へ 進 ん だ小田金治氏 が ， まだ京大 の 学生 だ っ た 頃， 幼稚園

児 の 私 を京大 の キ ャ ン パ ス へ連 れ て 行 っ て くれ ま して，「な．

か なか 面 白い とこ ろ だ な 」 と感 じ た こ と も覚えて い ます。

○先生が土木 へ 進 ま れ ま した動機 をお 聞 か せ 下 さ い 。

　先 生 ： 従兄弟の 小 田金治氏が大学卒業後 に 鉄道省 に 入 D

ま して ， 北陸沿線 の 新線工事に関係 して お り ， 高山線 の 北

部の 工 事や，新潟県 の 信濃川 の 千 手 発 電所の 建設を担当 し

て お りま し た。ち ょ うど私 が 三 高 に入学す る 頃 だ っ た の で

す。とい うこ とで，土木 の 工 事 を目の 当 た りに した とい う

こ と と，転勤で 全国各地 に 行 け る とい うこ と で ， 土 木 は面

白い と思 い ま して ， 高校に進 む 時 か ら土木 の 分野 に進 もラ

と心 に決め て お りま した 。 そ の 当時は高校に 進 ん だ時 に将

来 どの 分野 へ 進 む か決め て い る 人 は 少 な く，ま し て 土木 へ

進 もうとい う人は 数え る程 しか い なくて ， 友達な ど は ，

「小

田 とい う奴 は面 白い 奴だな」 と言 っ て お りま した 。

　そ れ と ，
三 高時代 に 英語教師 の パー

キ ン ス 氏 が ， サ ン フ

ラ ン シ ス コ の ベ イ ブ リ ッ ジが完成した時 の パ ン フ レ ッ トを

ク ラ ス に回覧し ま した 。 私は そ れを見で とて も感銘を受 け

ま して ， 授業終了後にそ の パ ン フ レ ッ トを先生 か ら もら い

ま した 。 そ れ は ， 今 で も橋梁 の 本に挟 ん で 持 っ て お ります。．

こ の 事が，私 の 土木へ の 志望 を よ り強くした と思 い ます。

○土木 の 中で 土質 工 学を選 ばれ た 理由 とい い ま す と……
。

　先生 ： 満鉄時代 に 私 が 実習 で 哈爾浜 に参 りま した と きに，．

高盛土 で鉄道を通 します と，軟 弱地盤上 で す か ら盛土 は沈

下 し ， そ の ま わ り は隆起す る現象 が あ りま して ， 保線 の た

め に 盛 ± を か さ上げ しな けれ ば な ら な い と い う話 を聞 き ，

軟弱地 盤 は大変だ と痛感 しま した。そ れと， 南部地域 の 万

里 の 長城付近 を通 る路線は，ち ょ うど砂漠地帯を通 る と こ

ろ が あ り ま して ， そ こ は 風 が吹 き ます と砂丘 が 移動 し て 線

路 が埋ま っ て し ま い ま して ， こ の 対策に 困 っ て い た とい う

こ とを聞 い て お りま した 。 機会 があ れ ばこ の よ うな こ と を

や る の も面白い な と思 っ て お り ま した 。 あ の 当時 は，ま だ

土質力学 と い う学問 が 無 か っ た時代で ， 構造力学 の本 の 後

土 と基礎，37− T （378）

N 工工
一Electronlc 　 Llbrary 　



The Japanese Geotechnical Society

NII-Electronic Library Service

The 　Japanese 　Geotechmcal 　Soclety

ろ に 載 っ て い る 程度で して ，軟弱地盤や 口本に は 無 い 砂漠

の 問題 な ど抱えて お りま した の で，こ れは何 とか しな い と

い け な い と痛感して お りま した。

○南満州鉄道株式会社時代 の お話を お聞か せ 下さい 。

　先生 ： 哈爾浜 の 実習 の 最後に論文 を書か されま し て ， そ

の 時に 区 長 か ら線路容量 に っ い て や る こ とを勧め られ ま し

て，鉄道省技術研究所 に お られ た 山岸氏 の
「線路容量理論 」

を 勉強 しま し た。こ れ をも とに 新京
一哈爾浜間に

一
日 に何

本列車 が通 れ る か ， 線路容量 を計算 し ま した 。 こ の 時，問

題 に な っ た の は貨物列車 で して，鉄道 の ネ ッ トワ
ーク を考

え る 時 に ， 満州全体の 産業出荷物や石炭，鉄鉱石等の 原産

物 の 流れを把握 しなけれ ばな り ませ ん で し た。今で 言 え ば

交通計画 み た い な事を して い ま した。こ の 関係 で 実習が終

わ っ た後に，直ちに 改良課配属が決 ま りま し た。本当 は 辺

境の 新線建設をや りた か っ た の で す が
。

　終戦直前 で した が，日本は食糧難で，満州の 豊富な農産

物 を日本に送 らな けれ ばな ら な くな っ た の で すが，朝鮮海

峡をわ た る ル
ートが米国 の 潜水艦 に狙 わ れ る よ うに な りま

し た の で ， 北鮮三 港 （羅津，清津，元 山）か ら 日本海 を通

る ル ートに 大転換に な りま し た。こ の た め に ，
い わ ゆ る陸

運転換政策 が 急 に持ち上が りま した。鉄道の 輸送方向が急

に 変 わ る わ けで す か ら ， そ れ は大変 で した。京図線の 線路

容量 をア ッ プ しな けれ ばな らな い こ とと，そ れ か ら安奉線

を複線化 し なけれ ば な らな い とい うこ とで ， 京図線 の 列車

行違 い 設 備 の 計画や，連京線の 複線 の レ
ー

ル を外 して単線

に し ， 浮 い た レ
ー

ル を安奉線に もっ て くる 計画 を立 て ま し

た 。 ま た ， 港 の 荷役設備 も完備しな け れ ば な らな い とい う

こ と で ，北鮮 三 港 の 視察 も行い ま した。あ れ は 昭和20年 の

5 月 で した か ね。と こ ろ が，昭和20年 の 8 月 に終戦 を迎 え

ま して ， や りか け て途 中で 中止 に な り， 結局こ れ が最後 の

大 き な 仕事 とな りま し た。

0 日本 に 帰 られ ま して 広島で勤務された 頃 の お話 をお 聞 か

　 せ 下 さい 。

　先生 ： 私 は，昭和21年に 日本 へ 引き揚げて まい りま し て ，

京都大学 へ 行 き ま し た ら，河川工学の 石 原先生 か ら広島 に
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行 か ない か と言 わ れま した 。 京都か ら近 く，しか も妻子 を

養わ な け れ ばな ら な い とい うこ とで ， 広島 へ 行 っ た わ けで

す。広 島市立工 専 へ 行 っ て か らは ， 私 は構造力学を担当 し

て お りま した。そ の 当時 は，実験設備があま り無 くて，測

量 器 な どは 千葉の 稲毛 に あ っ た 旧陸軍 の 陸地測量部 へ わ ざ

わ ざ出か け て行 っ て ， 譲 D受 けて 来 た こ と が あ りま した 。

そ れ くらい 無か っ た の で す。

　ま た ， 広 島大学 工学部 の 数学 の 教授 の 伊藤整先生 の と こ

ろ で 週 に 1 度や っ て お りま した ゼ ミ ナ
ー

ル で，偏微分方程

式論や差分法や フ
ー

リエ トラ ン ス フ ォ
ー

ム などを 2 年間 に

わ た っ て 勉強 し ま し た が，こ れ は 非常 に 役 に 立 ち ま した 。

そ れ と，広島市立工 専時代 に ， 最上先生 の 書か れ た 「二 次

元弾 性論」 を片 っ 端 か ら読 み ま し て ， 今か ら考えま す と，

今で もそ うな ん で す が，こ れ が非常 に役立 っ て い る と思 い

ま す 。

　それ か ら， 論 文 を書か な け れ ばい け な い と い うこ と に な

りま して ， 小田金治氏 か ら鉄道 の ト ン ネ ル の 話 を い ろ い ろ

聞 い て お りま し た し ， 満鉄時代に 満州 の 土木学会が 新京 で

あ りま し た 時 に ，
ハ ル ビ ン 工 業大学 の 荒井利

一
郎先生 が さ

れ た楕円形 トン ネル 周辺 の 応力分布に 関す る 研究発表 に 感

銘 を受けま した こ と と， トン ネ ル の 落盤事故を何 とか 減 ら

さ な けれ ば な らな い と痛感 し て お りま した の で ，トン ネル

を研究テー
マ に し よ うと決心 し ま した 。

○先生は四国 で い ろ い ろ と ご活躍 さ れ て お りま す が ， 徳 島

　 へ 移 られ て か らの お 話 を お 聞 かせ 下さい 。

　先生 ： トン ネル の 研究で あ る 程度成果 が 出た とい うこ と

で ， 徳島大学の 教授 に ならな い か と話 が あ D ま し て ，四 国

へ 移り ま した。徳島大学 で は ， 土質 の 講座 を担当す る こ と

に な り ま して，土 の 弾性理 論 か ら次第 に土 の 塑性理論 に移

っ て い き ま した。や りだ し た ら材料力学 と は異 な っ て 非常

に 複雑怪奇 で して，分 か らない とこ ろ が 多か っ た の で す

が，そ の た め にや れ ばや る ほ ど面 白くな っ て 来 る ん で し ょ

うね。

　四 国 で や っ た こ とを話せ ば長 い の で す が ， 主 な もの を申

し ま す と，昭和36年 に大鳴門海峡架橋技術研究会第 1 回委

員会 の 委員，昭和39年 に第 2 回 委員会 の 委員 を仰 せ っ か り
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ま して ，東大の 平井先生，京大の 小西先生 ， 土研にい ら し

て 後 に埼 玉 大学 の 教授 に な られ た 小 野寺先生 な ど全部で 17

入 くらい の メ ン バ ー
で ， 主 に上 部 ， 下部構造の 設計につ い

て 検討 い た し ま し た。そ の 時 に，基礎地盤 の 調査をい ろ い

ろ とや りま し て ，ボ ー
リ ン グ孔や ボー

リ ン グ コ ア を 利用 し

て P 波 の 伝播速度 を測定 し ま し て ，砦石 の 強度 と P 波の 伝

播速度 と の 相関関係 の デ
ー

タ が得 られ ま し た。こ の デ ー
タ

は後に
， 地す べ りや トン ネル の 調査 の 時に

， 弾性波地下探

査 か ら内部の 岩石 の 強度や 地質状態を求 め る の に 役 に 立ち

ま した 、 そ れ か ら ， 昭和47年に徳島県新産業都市建設協議

会委員を仰 せ っ か 1ま した が ， こ れ と関連して徳島の 沖合

い に 人工 島の プ ラ ン が持ち上 が りま して ， 人 工 島開発調査

専 門委員会委員 も仰 せ つ か りま した。こ れ は ， 海 底 の 軟弱

地盤 の 圧密沈下 の 閊題や持 っ て くる 土 の 物性 の 調査 を行 っ

た り し ま した。昭和53年 に 目本道路公団四 国自動車道伊予

三 島〜 土居間お よ び 大豊〜南国間，中央構辻線 お よ び 地す

べ り対策検討会委員を仰せ っ か り ま した。延 長 250皿 程度

の 双 設 トン ネル を中央構造線 の 中に通 さなければな らな い

と い うこ とで ， は じ め か ら トラ ブル が あ る だ ろ うと分か っ

て お Pま した の で ， 工 事 の 防災対策を十分 に行い
， 地 山 の

動 きを知る た め に 地 中変位計等 で デー
タ を取 りま して ，い

ろ い ろ 計測や検討 を し ま した。こ れ は 私 も非常 に参考 に な

り ま した。そ の 後，中央構造線や御荷鉾構造線を通 る 工 事

で 難工 事や トラ ブル が起 きた と きに 駆 り出 され ま し て ，現

楊 で い ろ い ろ とデ ィ ス カ ッ シ ョ ン した り しま して，良い 経

験を した と思 っ て お りま す。

O 先生 の 目か ら見 られ て 土質工 学会に対する ご意見等があ

　 りま し た らお 聞 か せ 下 さ い。

　 先 生 ： 本部企画 の 講習会 が全 国支部 ご とに 順々 に ， 毎年

盛 ん に 開催 されて お りま すが，こ れ をます ま す盛 ん に して

い た だ きた い と思 い ます。と い うの は，大都市 に 住 ん で い

ら っ し ゃ る 方は，簡単 に 出席 で きる の で す が，地方 の 不便

な所 で の 工 事，例 え ばダム 工 事 などに 携 わ り なが ら，出来

る だ け 知識を得 た い と考 えて い る方 は，講 習 会 に 出席 した

くて もな か な か 出来な い こ と が あ る か らで す。
こ の 様な講

習会 は ， 工 事 に関係 して い る会員に と っ て大変有益 で あ り

ま す か ら ， 是 非継続 して ほ しい と思 い ま す。

　「土 と基礎 」 に っ い て は ， 新学説 に 対す る 解説を忙 しい

現場 の 方に も分か る よ うに掲載 して い た だ き た い と思い ま

す。現場 にお ります と調 べ た い と思 っ て も文献 が 少 な く，

都市 に来 て 調 べ る こ と も容易 に 出来 な い とい うこ とが あり

ま して，こ れ を見れ ば一とお り分 か る と い う講座 を，例 え

ば最近 「土 と基礎」 に 約 1 年間掲載 され ま し た 「講座
“
土

の 構成式入門
”
」 の 様な講座 を，現揚的な こ とも含め て ，

こ れ か らも引続 きや っ て い た だ くとあ りが た い と思 い ます。

○我々 若い 技術者あ る い は研究者 ヘ ア ドバ イ ス を い た だ き
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　 た い の で す が。

　先 生 ：基礎研究 とし て は，自分 の 専門の 研究 を中核 と し

て ，他 の 関連部門 の 理論の 研究 も必要 と な りま す の で，他

部門，特 に 数学 に っ い て 関心をも っ て い た だきたい と思 い

ま す。関連 しな い 部門で も理論的 に 同 じ特性をもっ 問題 が

あ っ て ， 自分 の 研究で い え ば 「土質工学 の す べ り線理論と

航空 工学の マ ッ ハ 波の 理論に類似性があ る」 とい う事 があ

り， そ の こ と に気付くと理 論的な処理 が早 くな る こ とが あ

りま す 。 ま た ， 広島に い た 頭 ， 応用数学の ゼ ミ を して い た

時に伊藤教授がお っ し ゃ っ た事で 「変分原 理 は 科学現象を

説 明す る
一

つ の 原理 で ある 。」 と い うの が あ り，その 時 は真

偽的 に 受け取 っ て い た の で す が ， 後 に な っ て ， 有限要素法

に よ る 浸透流解析 の 汎関数 の 処理 の と こ ろ で 変分原理 を使

っ て い る の が分か り，「な る ほ ど」 と思 っ た 経験 が あ りま

す。や は り，自分の 専門以外 の 部門 の 理論に気を使 うと，

そ れ が き っ か け で新 しい 理 論の 開 発が出来 る の で は な い か

と思 い ます 。 こ の た め に は ， 他分野 の 人 の 話を出来る だ け

聞 くこ と がきっ か け とな る と思 い ま す の で ，そ の こ と を念

頭 に お い て や っ て い た だ き た い と思 い ま す。

　 そ れ か ら，現代 は 多角的 に進歩 し て きま し て ，工 学上 の

問題 ，特 に 土質工 学上 の 問 題 ぱ，現揚 の 問題 も重要 とな っ

て き て お り， 現揚技術者と研究室研究者の 共同研究体制，

すな わ ち ， 産官学の 共同研究体制を ます ま す緊密に して研

究 を行 っ て い た だ きた い と思 い ま す 。

○先生 の 御趣味に つ い て お 聞 か せ 下 さ い。

　 先 生 ：若 い 時か らで すけ ど，音楽 で 頭を休 め る とい うこ

とをや っ て お りま して ，趣味 と言えば音楽 とし か 答え られ

ない の で す が。若 い 時 は，ベ ー
ト
ーベ ン とか ，モ

ー
ツ ァ ル

トと か ， チ ャ イ コ フ ス キーな ど の 交響楽だ っ た の で す が，

年を経る に従 っ て ， ち ょ っ と味 の あ る もの を と い うこ とで ，

最近 はバ m ッ ク 音楽 とか，タ ン ゴ とか ， ワ ル ツ とか，シ ャ

ン ソ ン な ど を聞 い て お りま す 。 ま た ， ドイ ツ の 帝政時代 の

連隊 の 行進曲だ けを集めた レ コ ードがありま し て ， こ れ を

聞 きま す と元気が出て くる と い うこ とで 集め た り も しま し

た。

　そ れ と ， 高等学校 の 頃 に友達 の 影響 で 文学の 本を大分読

土 と基礎，37− 7 （378）
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ん だ 時 が あ りま し て。 トル ス トイ，ドス トエ フ ス キー
，

モ

ーパ ッ サ ン ，夏 目漱石 とか ，特 に私 は，森鴎外 に 関心 を持

っ て お りま し て 森鴎外全集を読ん だ りし ま した 。 振 り返 っ

て 考 え て み ます と，こ の こ と は ， 情緒を豊か に す る こ とに

大変役立 っ た と思 い ま す。今は ， あ ま り読む時間が無 い の

で す が，文学本を 読 む こ と も強い て言 え ば 趣味 に な る か と

思 い ま す。

○先生 は ， とて も健康そ うで すが，健康法を紹介 して い た

　 だ き た い の で す が。

　先 生 ；徳島大学 に い た 頃 に，地 す べ りや トン ネ ル の 調 査

で 弾性波地下探査 の 計器 な ど を持 っ て 山 を登 り下 り しま し

て ，嫌 で も足 で 歩 か な け れ ばな りませ ん で した の で ，こ の

事 が知 らず知 らず の うち に健康 の た め に な っ て い た の で は

な い か と思 い ま す 。 そ の 癖 が あ っ て ， 今 で も
一

日に 1 里 ぐ

らい 歩か な い と気 が済ま な い の で す。中部大学 へ 行 く と き

は バ ス を使 っ て い る の で すが ， 帰宅す る 時は 歩 く よ うに し

て い ます 。 ま た，講義 が なく自宅研修を して い る時な どは ，

夕方に気分転換 に 1 時間 ほ ど散歩 を して い ます 。 こ の お か

げ で大病を し な くて 済ん で い る の で は な い か と思 い ます。

○本 日は ， 長時間に わ た っ て お 話 をお 聞か せ 下 さ い ま し て

　大変あ りが と うご ざい ま した。

　先生 は 私達 の 質問 に 絶 え ず明 る く穏 や か に 答え て 下 さい

ま した。先生 は，これ ま で の 経験 の 中で，研究室 で の 研究

の 傍 ら数多くの 現場を経験され て お りま して ， 絶えず現揚

の 事を考え て い ら っ し ゃ る と い うこ とが分か りま した 。 誌

面 の 関係上，貴重 な お話を数多 く割愛せ ざ る を得な い の が

非常 に 残念に思 い ま す。

　先 生 の 今後 の ま す ま す の 御活躍 と，御健康 を お 祈 り致 し

ます。

イ ン タ ビュア ー ：尾崎 修， 小 野寺誠一
， 角竪　隆，

　　　　　　　 冨 田知己

イ ン タ ビ ュ
ー

期 日 ； 昭和63年10月 18日

　　　　　　　　　 土質工 学会第一
会議室 にお い て

　　　　　　　　　　　　　　　（文責 ： 小野寺誠
一

）

　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　（原稿受理 　1989．5．18）

鑾
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　土質 工学会の図書室 の 利用方

法，所有す る書籍，学会員 の 利

用頻度等を教え て 下 さい 。

A
　図書室 は，土質工学会事務局 と同じフ ロ ァ の

一
室 に あ り

ま す。図 書室 は，既に10年以 上 も前か ら あ り，学会 に出入

り して い る方な らご存知で すが，

一般 の 会員 の 方 は 図書室

が あ る こ とす ら知 らな い 人 も多い と思い ます。学会 の 図書

業務 に 携わ る一
委員 と して PR が不足 して い る と反省 い た

す 点 もあ りま すが， 現時点 で は 1 日フ ル に使えず，平 日の

午前中の み に限定 （会議との 関係）され ，揚所 も狭 く，資

料 に関 して 十分受け答 え で きる 人 が い ない などの 理由も あ

ります 。

　蔵書図書類 と して は，昨年 の 段 階 で 単行本288 冊，工 事

誌 155 冊，ハ ン ドブ ッ ク ・年鑑 ・辞典 308 冊 ， 地盤図 186

冊 ， 学会関係出版物 （雑誌，シ ン ポジウ ム 報告書，委員会

報告書），
Proceeding，そ の 他と な っ て い ま す。

　土質関係 の 資料を探そ うと す る場合， 身近 に あり便利 な

こ とは 言 うまで もあ りませ ん 。 本の 貸出 しは行 っ て お りま

せ ん が
， 必 要 な箇所 が あれば近 くに コ ピー

で きる所 があ り ，

複写可能で す 。 図書室の 利用 は ， あま り利用 されて い な い

の が実態で すが，会員 に 対 し て は オ ープ ン で す の で 是非利

用 され る こ とをお勧め い た し ま す。

　図書室 の 運営 は ， 図書委員会 で 行 っ て お り， 業務的に は

資料の 整理を中心 に，そ の 他図書類に関す る 事項 な ど に つ

い て 協議 して お りま す 。 ま た 図書 の 利用 にっ い て ，検討 は

し て い ます が，現段階で は 前述 の 事項 も含 め 難 しい 問題 も

内部的 に 抱 え て お りま す。さ し 当 た り，現在図書類 の 整理

を先行した い と考 え て お り，単行本 か ら順次 キ
ー

ワ
ー

ドを

貼 り付け ， 事務的に パ ソ コ ン で 書名 な どが検索で き る よ う

に作業 を進 め ，そ れをア ウ トプ ッ ト し て 引きやす くす る た

め の 文献 目録 を作成 しよ うと進 め て い ます 。 単行本以外 の

図書類，す な わ ち工 事誌 ，学会 関係出版物 な ど全部 の 文献

目録 を作成す る ま で に は ， ま だ ある程度の 日数を要 し ます。

なお 文献目録に つ い て は ， 閲覧用 と して 図書室 に お く予 定

で い ま す 。

　図書に 関す る事につ い て ，どん な些細な こ とで もか ま い

ま せ ん の で ご意見 が あれ ば図書委員会宛 に お寄せ 下 さ い
。

少 し で も工 夫，改善を図 りた い と考 え て い ま す 。

　 （回答者 二 図書委員会幹事　青木正雄）

　　　　　　　　　　　　　　　 （原稿受理 　1989．6．7）
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